



Fig. 40

BOLETIN del CAMINO DE SANTIAGO

MARZO - ABRIL / 87

N - 11

EDITORIAL

En el "Boletín nº 10" ya se hacía mención de la sorprendente actividad jacobeas que se preveía para el presente año de 1987.

Estas conjeturas se están convirtiendo en palpable realidad. Hace sólo un lustro difícilmente se podría augurar esta vigorosa revitalización del Camino de Santiago, hoy en marcha irreversible hacia metas certeras: seguir las huellas de nuestros mayores, conservar su valioso legado cultural, catedra viviente de múltiples facetas humanas, lo que contribuirá a conformar la unidad político-religiosa de los pueblos.

Esta nueva corriente de fraternidad de los pueblos se ha hecho bien evidente en la reunión de Iariz y encuentro de las Asociaciones en Colonia, en el mes de Marzo.

Es sorprendente la actividad jacobeas que las nacientes Asociaciones están impulsando en todo Europa. Buen exponente de este resurgir nos lo va a ofrecer el Congreso Internacional Jacobeo de Jaca. Autoridades del Camino de Santiago, Asociaciones, entidades y gentes todas, deben prestar ayuda y eficaz colaboración.

Comisionario-coordinador:
Elisa Valiño Sampedro
27670 Cebreiro.Lugo.
España
Tel. 962-56.90.25
Suscripción del Boletín
1.000 pesetas

EL "ENCUENTRO DE COLONIA"

El "Encuentro Internacional" de las Asociaciones Jacobinas, en Colonia, constituyó el más relevante acontecimiento jacobino del mes de Marzo. El programa de este "Encuentro" se ha publicado en el "Boletín nº 9".

La joven Asociación "Sankt-Jakobusbruderschaft Düsseldorf e.V." ha sido la organizadora de este gran concentración en Colonia, a cuya convocatoria han acudido representantes de Asociaciones de todo Europa. Unos 20 congresistas representaban a España, entre los que se hallaban el parlamentario europeo Emilio Durán, el diplomático Velenciano Almoyna, Olegario Díez y M. Teresita de Madrid, así como representaciones de Jaca, Navarra, Rioja, Burgos y Galicia.

La espléndida casa diocesana "Maternushaus" de Colonia fue la sede de este "Encuentro", con actuaciones en diversos templos de la ciudad.

El sábado, día 14, la concurrencia era numerosa. A última hora, en la "Maternushaus", intervino el parlamentario europeo M. Otto von Habsburg, sobre "El Camino de Santiago, patrimonio de Europa". Finalizó el acto la Sra. María del Carmen Cestán, que leyó sendas cartas del Alcalde y Presidente de la Asociación de Jaca, invitando solemnemente al Congreso Internacional de Septiembre, en Jaca. Liliana, entusiasta jacobina, esposa de Herbert Simón, tradujo estas invitaciones al alemán.

La recepción oficial y clausura en el Ayuntamiento de Colonia resultó muy solemne y atractiva.

Desde estas líneas, agradecimiento de todos los españoles a Herbert Simón, promotor de este "Encuentro", a Gerd Gelliben y a Einrich Wipper, presidente y secretario de la Asociación, y a todas las personas que colaboraron en la organización !Enhorabuena a todos los miembros de la "Asociación de Düsseldorf"!.



ENCUENTRO EN PARÍS

Aprovechando el desplazamiento de varios españoles hacia Colonia la "Société des Amis de Saint-Jacques de Compostelle" de París ha organizado una reunión jacobea para el día 11 de Marzo.

Esta reunión tuvo como sede el histórico Palais du Luxembourg. Intervino René de La Coste-Messelière, presidente de la Asociación Parísina, Mlle. Mercollier, secretaria, Humbert Jacomet y otros peregrinos.

Ocho miembros constituyeron la representación española, la que informó de la actual revitalización del Camino de Santiago en España. La Sra. María del Carmen Castón, en nombre del Alcalde y Presidente de la Asociación de Jaca, hizo pública invitación a participar en el Congreso Internacional de esta localidad, los días 23-26 de Septiembre de 1987.

En nombre de todos los asistentes españoles expresamos nuestro agradecimiento a la Asociación de París por todas sus atenciones hacia nosotros.



Dibujo de M. J. Baudouin - De R. L.

CALENDAIRE 1987

11 MAI : PARIS, réunion préparatoire au grand rassemblement populaire européen prévu à Compostelle (19-21 sept) - exposés, discussions, film - accès aux responsables espagnols du "camino".

12-13 MAI : VERSAILLES, participation à la réunion annuelle européenne organisée par les amis de St-Jacques d'Allouagne conférence, projection, visite guidée, messe, et cathédrale.

16-17 MAI : SAINT-QUentin : participation aux manifestations du "Salon du départ" - exposition itinérante "Camino de St-Jacques en Picardie", MUSE, CIVILIS, POLLAINVILLE, St-IBRIDE; conférences, film.

8-9-10 MAI : circuit jacquaire en Picardie (au cur), visite de Soissons, Creil, Compiegne, Royon, Avesnes (son et lumière).

12-14 JUIN : circuit jacquaire en Champagne (au cur); AUB, visite-traversée de la cava de champagne (dégustation); défilé vaudevilles historiques

15-16 JUIN : pèlerinage par mer, départ en voilier de Antibes vers Viço - R.D. de Pontevdra - Compostela - R.D. de Finisterre. La Galice (trajet nocturne à pied, resto en car (facultatif)).

JUIN à AOÛT : exposition itinérante "Camino de St-Jacques" -

VILLEFRANCHE ET ARQUES - AOÛT-SEPT : « CHAMONIX en Saboya ».

POR EL "CAMINO DE SANTIAGO". REFUGIOS

El Coordinador, Sr. Valiña, desde Colonia regresó a Jacs. El día 16 ya se entrevistaba con el Alcalde, D. Armando Abadía y con la Directiva de la Asociación de "Amigos del Camino de Santiago". El Congreso Internacional de Septiembre es el tema a tratar. La proximidad de las elecciones municipales retrasa y entorpece la normal viabilidad de la programación del Congreso. Todos estamos de común acuerdo.

Urge convocar una reunión de las Asociaciones Jacobinas. Burgos, por su situación meridiana en la Ruta Jacobea, parece ser el lugar propicio para esta convocatoria. El Sr. Valiña, en viaje de estudio por el Camino de Santiago, se dirige a Burgos.

En Pamplona visita a D. José Javier Nagore Yarnoz, presidente de la Asociación de esta localidad. Con Andrés Muñoz Garde, el 19 de Marzo, inicia el itinerario jacobeo en Roncavalle, dotado de buen refugio y hospedería. Lugar tradicionalmente acogedor de peregrinos.

En Espinal se entrevistaron con el Alcalde, que les prometió abrir el trozo de Camino, hoy ciego, de Espinal al Alto de Mezquiriz.

En Zubiri, el Alcalde del Concejo nos muestra el refugio provisional para los peregrinos en 1987.

Las religiosas de Trinidad de Arre, muy amables, nos muestran las obras realizadas en el amplio refugio, ya a punto de concluir. De momento, hará de refugio de Pamplona, con autobuses a todo momento a la ciudad.

Llegar a Guendulain ofrece alguna dificultad. Hace falta algo de atención a este trozo de Camino, así como en el ascenso y descenso del Pardón.

En Puente la Reina los Padres Reparadores siguen proporcionando refugio a los peregrinos.

Desde Puente la Reina a Cirsuqui el Camino necesita una pequeña revisión, principalmente en el trayecto de Mañeru a Cirsuqui.

La conservación de la calzada medieval, de Cirsuqui al río Salado, es lamentable.



Estella carece de refugio de peregrinos. Los religiosos de "Verbo Divino", a la entrada de la ciudad, a la derecha, suelen acoger al peregrino. Lo mismo hacen, frecuentemente, en el Colegio Diocesano, sito en la colina del Puy.

En Ayegui las religiosas italienses de "Mater Dei" están acogiendo con mucha frecuencia a los peregrinos, supliendo así el buen recibimiento que los PP. Escolapios hacían en Irache años pasados. Estos religiosos han abandonado Irache y, de momento, no hay acceso para los peregrinos.

En Los Arcos no puedo indicar lugar alguno de acogida al peregrino. Lo mismo sucede en Torres del Río. La casa que oferta Ramón Sostres (Casa Santa Bárbara), donde él vive, no reúne las más elementales condiciones. Los peregrinos, forzados, eligen para dormir, frecuentemente, el pórtico del templo parroquial, sito en la parte superior del poblado.

Viana ha preparado un honesto refugio en una casa de la parroquia, sito en la plaza de Serapio Llora (Enhorabuena!).

Confiamos que la joven y activa Asociación de Navarra pronto solucionará estas deficiencias de su provincia.

La Rioja. En esta provincia no presenta gran problema la acogida al peregrino. De momento, el punto más conflictivo es Logroño. Aquí está en proyecto un refugio adjunto a la iglesia de Santiago. Hoy, la Policía Municipal es la entidad que suele dar cobijo al peregrino.

En Navarrete los PP. Camilos siguen acogiendo, cariñosamente a los peregrinos. Lo mismo hacen los PP. Franciscanos en Nájera. En Herreras los acoge el párroco. La "Casa del Santo" es proverbial refugio de peregrinos en Santo Domingo. La parroquia de Belorado también ofrece un nuevo y confortable refugio a los peregrinos (Enhorabuena!).

Burkos.

En esta provincia, de prolongado itinerario jacobeano, es problemática, en algunas localidades, la acogida al peregrino.

Villefranca de Montes de Oca. El refugio que ofrece es el antiguo hospital de San Antón, hoy en estado muy ruinoso. Aconsejamos al peregrino hacer la etapa de Belorado-San Juan de Ortega, unos 20 kilómetros.



San Juan de Ortega. La acogida que aquí tiene el peregrino es similar a la de antaño, quizás la más calurosa del Camino de Santiago.

Burgos, capital, de momento no tiene refugio de peregrinos. Aconsejamos al peregrino que, en San Juan de Ortega, pida informe al párroco, D. José María Merroquín, miembro de la Directiva de la Asociación de Burgos.

Tardajos. El Sr. Alcalde ofrece asilo en locales municipales. En Hornillos del Camino también es el Ayuntamiento el que cobija a los peregrinos en un modesto lugar sito junto al templo parroquial. En Hontanas, a la salida del pueblo, el colegio hace las funciones de refugio.

Castrojeriz. Los peregrinos disponen de nuevo refugio, cercano a la iglesia de San Juan. Desde este "Boletín" ya les hemos felicitado reiteradamente.

La vitalidad de la Asociación burgalesa tiene amplio campo de actuación para lograr cubrir todo el itinerario de confortables refugios. Confiamos que esto pronto será una realidad.



Palencia, de corto itinerario jacobeo, ofrece buena hospitalidad al peregrino.

Frómista. El Ayuntamiento ofrece un buen refugio en la etapa de Castrojeriz a esta localidad. En Villalcázar de Sirga también es el Ayuntamiento el que ofrece un honesto refugio.

Carrío de los Condes. La parroquia, hace años, viene ofreciendo un buen refugio a los peregrinos.

Ledigos. Los locales de un Teleclub del pueblo albergan a los peregrinos en el verano.

León, provincia de unos 170 kms. de itinerario jacobeo, ofrece, en algunas localidades, un verdadero problema el cobijo del peregrino. Confiamos que las dos Asociaciones, las de León y Bierzo, pronto puedan iniciar la solución de estos problemas.

Sezagón. No tiene refugio. Provisionalmente, el Ayuntamiento alberga a los peregrinos en el Polideportivo, a la salida de la ciudad, pasado el río, a la derecha. Las Hermanas de la Caridad, en el Hogar de San José, suelen acoger a pequeños grupos, de dos o tres peregrinos.

Burgo Ranero. El Ayuntamiento ofrece cobijo.

Mansilla de las Mulas. No tiene refugio. Es etapa formosa entre Sahagún y León. El Ayuntamiento suele ofrecer un humilde cobijo.

León. Es encantador la escogida que los Canónigos de San Isidoro dan a los peregrinos. Aquí los peregrinos ya son muy numerosos. Son muchos los que inician en esta ciudad su peregrinación. Quizás sea el punto de partida más frecuentado del itinerario jacobeano.

Virgen del Camino. Los PP. Dominicos también suelen acoger al peregrino.

Hospital de Orbigo. El Ayuntamiento ofrece un confortable refugio, sito en la chopera del río Orbigo, a la derecha, a un kilómetro.

Astorga. Los conocidos "Hermanos Holandeses" ya hace años que están recibiendo a los peregrinos con inusitado sacrificio. Los peregrinos se hacen lenguas de estos "Hermanos".

Rabanal-Foncebadón ¡Atención, peregrino! Desde Astorga a Ponferrada no tienes refugios. Sólo en Rabanal un mal cobijo en el antiguo colegio del pueblo. Ahora, en Rabanal, ya no existe el Bar que figure en las Guías. En Astorga debes abastecerte de alimentación. Astorga-Ponferrada es el trayecto más difícil del Camino de Santiago.

Molinaseca no tiene refugio. El peregrino tiene que desplazarse a Ponferrada, donde la parroquia de La Encina le ofrece refugio.

Componarays-Casabelos-Villefranca, son poblaciones que carecen de refugios. Los peregrinos se acogen en casas particulares o establecimientos hoteleros.

Vega de Valcarce. Los locales del colegio del poblado albergan a los peregrinos.

Lugo. La Diputación Provincial de Lugo es la primera entidad oficial que se ha hecho eco de esta urgente necesidad de albergues en el Camino de Santiago para cobijar a los peregrinos, lo que ya hemos dado a conocer en el "Boletín Nº 10".

En esta provincia están previstos nueve refugios. Tres ya han sido subvencionados, estarán abiertos para este verano.

Cebreiro. Continuarán los peregrinos cobijándose en las "pellozas", enriquecidas con el olor a purín y caricias de moscas, con lo que las autoridades culturales de nuestra Xunta quieren obsequiar a los peregrinos. El peregrino en el Cebreiro no dispone de lujo, pero, aunque pasen del centenar, siempre dispondrán de un lugar cubierto.

O Poio. El Mesón de O Poio acoge, frecuentemente, a los peregrinos.

Triacastela. La antigua casa rectoral es el principal cobijo de los peregrinos. El Ayuntamiento también les proporciona techo cubierto.

A Purela. Se proyecta adquirir una casa para refugio. Toda vez no es realidad.

Samos. Los PP. Benedictinos, hasta la fecha, han acogido habitualmente a los peregrinos.

Garría. Los PP. Mercedarios disponen de un buen refugio.

Ferreiroa. Es probable que para Julio ya esté adaptado el antiguo colegio para cobijo.

Portomarín. El Sr. Alcalde, D. Eloy Rodríguez, pretende que el nuevo refugio de Portomarín sea el mejor de todo el itinerario jacobeano. Yo lo conozco y, a la verdad, no sé si tendrá parangón.

En Palas de Rei continúan las cosas lo mismo. Sin refugio. Los peregrinos se cobijan en el colegio del pueblo y en una vieja casa de la parroquia.

A Coruña. En esta provincia, hasta la fecha, el resurgimiento jacobeano se ha notado muy poco. Los peregrinos (esta provincia los recibe a todos, miles) carecen de refugios dignos y capaces. Las dificultades mayores las encuentran en Lebocilla, y en la misma Compostela. Lo que desde el "I Encuentro Jacobeano" venimos recordando.



Melide. La parroquia proporciona cobijo a los peregrinos. El Ayuntamiento está dispuesto a facilitarles lugar cubierto cuando su número desborda la capacidad del albergue parroquial.

Arzúa. También es la parroquia la que continúa albergando a los peregrinos. El Ayuntamiento también colabora.

Arcos. Un digno refugio, nuevo, del Ayuntamiento, a la entrada del pueblo.

Lebacolla es hito interesante para los peregrinos. Quieren hacer etapa y, de mañana, emprender el ascenso al Alto del Gozo y lograr contemplar las torres del tan ansiado templo del Apóstol. No hay refugio. Un cobertizo de la ermita de San Roque hace de refugio.

Santiago de Compostela. No ofrece novedad alguna. No sé qué indicar al peregrino: refugio nocturno de los PP. Franciscanos, Seminario de Belvís, etc..

Mientras no surge el tan deseado refugio de peregrinos son muchas las familias y comunidades religiosas que están supliendo esta deficiencia. Un suscriptor de este "Boletín", Antón Anxo Pembo, ofrece su casa a servicio de peregrinos: Rúa do Castro, 3-32. Santiago.

LA "REUNION DE BURGOS"



El Sr. Veliña, en la descripta gira por el Camino de Santiago, hizo un alto en Burgos. Informó a las Asociaciones de lo tratado en Jaca el día 16 de Marzo. Con la valiosa colaboración de la Asociación de Burgos, cursa comunicación a todas las Asociaciones de "Amigos del Camino de Santiago", Autoridades Civiles y Eclesiásticas del Camino, así como a los titulares de Cultura, Obras Públicas y Turismo de Madrid.

Se pretendía en esta reunión analizar el "esquema y desarrollo de los los temas a tratar en Jaca".

Se convocó esta reunión para el día 4 de Abril, en la ciudad de Burgos.

COORDINADORA DE LAS ASOCIACIONES DE

"AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO"

Habiéndose constituido las Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago en diferentes provincias españolas, a quienes afecta el Camino de Santiago, y asimismo, en varios países de Europa, con objeto de potenciar y organizar los aspectos culturales, sociales y turísticos del mismo por nuestra nación, se ha proyectado un gran Congreso Internacional en Jaca, del 23/26 de setiembre del actual año 1987.

Con miras a tal Congreso se realizará en la ciudad de Burgos un encuentro previo de las Asociaciones españolas, para analizar el esquema y desarrollo de los temas a tratar en Jaca.

Este encuentro tendrá lugar el próximo día 4 de abril -sábado- a las 12 horas de la mañana, en el SALÓN DE LA CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE BURGOS, sito en la plaza de Santo Domingo de Guzmán.

A este acto queda V.T. expresamente invitado, rogando que, en cualquier caso, envíe una representación.

Cordialmente le saluda
Burgos, 23 de marzo de 1.987
EL COORDINADOR,

Evaín

Pdo.: Elías Valiña Sampedro

P.S.- Se ruega confirmen asistencia a:
ASOCIACIÓN DE " AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO "
Apartado de Correos nº 331
Tlf.- 947-207607 BURGOS.-

«Texto de la circular enviada a titulares de Autonomías y concejos, obispados, diputaciones, alcaldes de ciudades y titulares del Gobierno Central de Cultura, Obras Públicas y Fomento».

BURGOS, DIA 4 DE ABRIL

Frio y nieve merodean en torno a este dia de Abril.Las Asociaciones,unas ya constituidas y otras en tramitación,concurren a la cita,salvo las del Bierzo y La Coruña. De las entidades eclesiásticas había representación del obispado de Palencia y Cabildo Catedralicio de Compostela.Los Ayuntamientos estaban ausentes.Lugo y Palencia las dos Diputaciones con representación. La Directora General del Patrimonio Cultural de la Junta de Castilla y León,Dña Elena Martín Mantecon,representaba a esta Autonomía.Desde la presidencia leyó el telegrama de Xerardo Estévez,asesor ministerial para el Camino de Santiago.Dña Elena es simpatizante e impulsora de este resurgir jacobeo.El dia 20 de Abril también se hallaba en San Juan de Ortega,entre los muchos entusiastas jacobeos y miembros de la Asociación de Burgos. La Xunta de Galicia también envió una carta de adhesión a este encuentro prejacobeo.

La jornada de trabajo. Se inició sobre la base de un esquema que se envió adjunto a la citación.Los asambleistas decidieron llevar a Jaca los temas siguientes: Asociaciones de "Amigos del Camino de Santiago"; señalización y conservación física del Camino; los refugios; "Boletín del Camino" y carnet del peregrino; y vías subsidiarias (informe y representación).

El tema económico. La proximidad de las elecciones entorpece y retrasa la organización del Congreso de Jaca.Así lo hemos visto todos,pero sin solución hasta pasar las elecciones.

Los Organismos Oficiales: A la Dirección General de Turismo para los "poster".A la Dirección General de Cultura se solicitó la organización de una Exposición Jacobea,en Jaca,en las fechas del Congreso.Todavía no se ha recibido contestación.

Los asambleistas concluyeron con el acuerdo de celebrar una reunión de las Asociaciones Jacobeanas para estudiar los temas del Congreso de Jaca,la fecha del 30 de Mayo,en Burgos,en el lugar que la Asociación de esta localidad crea oportuno.

B. ELIAS VALLEA SAMPERO
COORDINADOR AMIGOS CAMINO SANTIAGO
SALÓN DE ACTOS CAJA DE ASESORES MUNICIPAL,
BURGOS

"Telegrama
del Asesor
Ministerial"

ENCONTRANDOME ASSENTE RECIBO DEL EXCMO. SR. MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS Y URBANISMO SU INVITACIÓN PARA ASISTIR REUNIÓN PREPARATORIA CONGRESO JACOBEO PROXIMO SEPTIEMBRE EN JAÉN, A MI REGRESO IMPENSABLE SER DE COMBINAR CONTINENTEMENTE DESPLAZAMIENTO A BURGOS INSEGUREZ EN HONOR DEL EXCMO. SR. MINISTRO HAGA CONSTAR ADMESMO Y APOYO A TAN PLASMABLE INCITATIVA ASÍ COMO A QUE ASIMILOU OTROS QUE SURDAN A LAS EMPRENDIDAS POR LA PROPIA ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO EN ESPAÑA Y ANTE INSTINTOS INTERNAZIONALES IMPULSO EN REHABILITACIÓN Y PROMOCIÓN CAMINO DE SANTIAGO. EN SU CALENDARIO DE COORDINADOR DE ASOCIACIONES ORGANIZADAS DEL CONGRESO INSEGUREZ MANTENDRÁ INFORMADO A ESE MINISTERIO DE CONCLUSIONES Y CALENDARIO ESTABLECIDO. MARIDA CUENTA DE MIESTRO INTERES POR PARTICIPAR EN EL CONGRESO.

ATENTAMENTE
BERARDO ESTEVEZ
ASESOR MINISTERIAL PARA EL CAMINO DE SANTIAGO



Renta de Galicia
Rte de Presidente de la
Xunta de Galicia

Sala de Actos Femenino

Santiago, 7 de abril de 1987

Sr. B. Elias Vallea Sampero
Coordinador de las Asociaciones de
"Amigos del Camino de Santiago"
Apartado de Correos 331
BURGOS

Estimado Sr. Vallea:

El Excmo. Sr. Presidente de la Xunta de Galicia, quien recibió su amable invitación para asistir al encuentro que celebraan las Asociaciones españolas de Amigos del Camino de Santiago el pasado sábado día 17, así en Burgos, para analizar el desarrollo y desarrollo de los temas a tratar en Jaén, me encargo de comunicar que le fue imposible asistir ya que ese día a las 10 horas inaugurar el nuevo puente sobre el río Tambre y accesos en el límite de los Ayuntamientos de Guitiriz y Moya (la Coruña), cuenta que estaba programado mucho antes de recibirle su carta de 23 de marzo pasado, la cual tuvo entrada en esta Presidencia el día 30 de dicho mes.

Reciba un saludo muy afectuoso y cordial

"XUNTA DE
GALICIA"

Ilma. Dña. Paloma Acuña Fernández
Directora de los Museos Estatales
Ministerio de Cultura
28006 Madrid

"Solicitud al Minis-
terio de Cultura
para la Exposición
Jacobea en Jaca"

Ilma. Dña. Paloma:

Las Asociaciones españolas de "Amigos del Camino de Santiago" que, con sorprendente empuje y vitalidad, están surgiendo en España, han convocado un Congreso Internacional sobre el "Camino de Santiago", en la ciudad de Jaca, Palacio de Congresos, los días 23-26 de Septiembre del presente año de 1987.

Son participantes natos de este Congreso todas las Asociaciones de "Amigos del Camino de Santiago" de España, ya en número de 17, y las europeas.

El pasado día 4 de Abril se han reunido en Burgos la casi totalidad de estas Asociaciones y buena representación de Organismos Oficiales, para presentar, inicialmente, los más elementales aspectos del Congreso, concretando, como temas propuestos a estudio: Las Asociaciones de "Amigos del Camino de Santiago"; Señalización y conservación física del Camino; Los Refugios de los peregrinos; Boletín del Camino y carnet del Peregrino; Las vías subadiarias del Camino de Santiago (representación e información sobre las mismas).

Entre las sugerencias apuntadas en Burgos como temas básicos para la conformación de este gran Congreso Internacional, que presagiamos sea multitudinario, se ha aludido reiteradamente a la posibilidad de poder ofrecer a los congresistas una sencilla y representativa Exposición de las Rutas Jacobeanas españolas. Todos los presentes han coincidido en que esta Exposición sólo será visible si el Ministerio de Cultura se decide a organizarla. Las Asociaciones españolas colaborarían eficazmente con el Ministerio para realizar esta Exposición Jacobea.

Como coordinador de las Asociaciones de "Amigos del Camino de Santiago" confío que V.S. Ilma., de reconocida raigambre jacobea, preste decidido apoyo a esta sugerencia-petición de las Asociaciones españolas.

Atentamente le saluda,

O Cebreiro, a 21 de Abril de 1987

Atentamente
Fdo: Elisa Velilla Sampedro

En marcha la Asociación de «Amigos del Camino de Santiago»

San Juan de Ortega (A.A.C.S.). — Como se había venido anunciado, el pasado sábado 7 de Marzo, y en el incomparable marco del Santuario tío de San Juan de Ortega, se celebró la asamblea constituyente de la Asociación: «Amigos del Camino de Santiago de Burgos».

Pequeño al tiempo inestable, cerca de doscientas personas se dieron cita en la Hospedería del Santuario donde fueron recibidos por la Junta Gestora de la citada Asociación.

Tras unas palabras de saludo y bienvenida, don José María Alonso Marroquín, párroco de San Juan de Ortega, puso de relieve la enorme importancia, no sólo religiosa sino cultural y social que tiene en toda Europa el Camino de Santiago, y el papel histórico que ha tenido y debe seguir teniendo la provincia de Burgos en este fenómeno social de las peregrinaciones a Santiago.

Leídos los estatutos que han de regir la Asociación y presentado el programa de actividades que seguirán desarrollándose, se procedió a la inscripción de socios (cerca de cien lo hicieron en esta primera convocatoria) y la elección de la Junta Directiva que en adelante regirá la citada Asociación. Por parte de algunos de los socios se propuso para el cargo de presidente a don Pablo Arribas Briones, elección que fue aprobada por la Asamblea de socios, así como la elección del resto de la Junta Directiva que quedó formada por todos los miembros de la anterior Junta Gestora.

ra a la que se unieron los señores Luis de San Eustaquio López y Miguel Sánchez de la Horz.

El nuevo presidente de la Asociación, don Pablo Arribas Briones, tras agradecer la confianza en él depositada hizo un llamamiento a todos los socios para unir voluntades y trabajar en los fines de la Asociación, pidiendo que ante todo sea hospitalaria a la vez que representativa de Burgos, cuya imagen, a lo largo del Camino de Santiago, hoy que llevará a todas las demás ciudades y pueblos de España y Europa. Tras agradecer la hospitalidad de don José María Alonso Marroquín, así como sus esfuerzos realizados hasta el presente para que esta Asociación de «Amigos del Camino de Santiago de Burgos» fuera realidad, se dio por terminado el acto.

Posteriormente todos los asistentes realizaron una detallada visita al conjunto histórico-artístico de San Juan de Ortega, su preciosa iglesia románica, sus claustros, refectorio y tumba del Santo, siendo acompañados con las explicaciones de don Agustín Lázaro López académico de la Institución Fernán González y de Bellas Artes.

Finalmente, y en los salones de la Hospedería se sirvió unívino español.

La Junta Directiva de la Asociación «Amigos del Camino de Santiago de Burgos», quedó formada por los señores presidente, don Pablo Arribas Briones, vicepresidente, don José María Alonso Marroquín, don Arturo Domingo Mena, don Salvador Domingo Mena, don Vicente Encinas Montes, don Eduardo Francés Conde, don Juan Ruiz Carcedo, don Luis de San Eustaquio López, don Miguel Sánchez de la Horz y don Braulio Valdizielto Ausín.

El domicilio social al que pueden dirigirse quienes estén interesados en el Camino de Santiago es el siguiente: Hospedería del Santuario de San Juan de Ortega, San Juan de Ortega (Burgos).

REBÁJA CON UNA (X), LAS ÁREAS EN LAS QUE PROYECTE PARTICIPAR.

ESTRUCTURA:

- PATRONAJES RELIGIOSOS:
 - RODO ANTIGUO (): -Conservación y Defensa (), -Estudios y Trabajos (), -Charlas Informativas (), -Boletín Informativo ().
 - ACTIVIDADES CULTURALES: -Exposiciones (), -Congresos (), -Conferencias (), -Diseños redondos (), -Concursos de Arte (), de Dibujo (), de Pintura ().
 - BIBLIOTÉCA ().
 - FOTOGRAFÍA ().
 - AUDIOVISUALES ().
 - CARTOGRAFÍA ().

SOCIAL Y HUMORÍCA:

- ESTACIÓN AL FERROCARRIL: -Atenderse (), -Atendimiento en casos particulares (), -Información (), -Intérprete ().
- CAMINO: - Trabajo de campo (), -Conservación (), - Rehabilitación (), -Tramo cercano (), -Puentes derribados (), -Puentes en peligro (), -Alternativas a rutas de caminata ().
- CAMPAMENTO DE FERROCARRIL: -Salida ().
- SALUD DEL FERROCARRIL: -Medicina General (), -Organizaciones (), -Identificación (), -Opticas (), -Transporte ().
- ORGANIZACIÓN DE FERROCARRILEROS (), -Transporte (), -Reserva de Alojamiento (), -Distribución de tiendas, -Actividades culturales (), religiosas (), musicales ().
- RELACION CON TRANSPORTES Y EMPRESAS DE GESTIÓN DE COMIDAS ().
- CUENTA CORRIENTE: Recibos y Pagos ().

PROTECCIÓN:

- PUBLCADORES: -Prensa (), -Radio (), -Televisión (), -Boletín Informativo (), -Propaganda; pasquines, pegatinas ().
- EXCURSIONES (): -Recorridos parciales del Camino, supervisando los días festivos ().
- ENCONTROS ().
- CONOCIMIENTO DETALLADO DEL CAMINO: Geografía (), Historia (), Leyendas (), Documentos (), Croques (), Fuentes (), Arte (), Artesanos (), Gentes europeas o celebres del lugar (), Festes (), Productos típicos (), Nombre del Alcalde (), Recuerdos de la peregrinación (), Horarios en Tachadas ().

REPRESENTACIÓN:

- Autoridades: ✓ Gobierno de Navarra (), -Ayuntamiento (), -Ministerio (), -Consejo de Europa ().
- OTRAS ASOCIACIONES: -Sociedad, dirección y teléfono ().
- SOCIALIZACIÓN EXTERNA EN EL CAMINO: -Relación con un "delegado", Sociales direcciòn y teléfono ().
- Relación con una persona de todos los pueblos de Navarra ().
- SOLICITUD DE AYUDA: Rectora del E.D.E. ().
- RELACION CON COLECTIVOS Y FABRICANTES ().
 - con el Delegado del Arzobispado don J. José A. Mira ().
 - " la Universidad (), Con Cáritas ().
 - con la TRINIDAD DE ARRE.
 - el Comercio del Casco Viejo.
 - empresas instaladas en el Casco antiguo hanorrian.

Segunda cara de la Circulat
de la Asociación de Navarr
ra a sus Socios. La crea
mos muy interrumpido por
la participación de
los mismos en las
actividades jaco
benses. Válido
ejemplo

CONVENIO MINISTERIAL DE REVITALIZACION DEL CAMINO DE SANTIAGO

El Convenio de revitalización del Camino de Santiago firmado en Madrid, el día 8 de Abril, entre los ministerios de Cultura, Obras Públicas y Urbanismo y Transportes, Turismo y Comunicaciones, nombrando a Xerardo Estévez Asesor Ministerial para el Camino de Santiago, pronto ha suscitado inquietud y polémica en las esferas de la política, como se ve en la nota de prensa, adjunta, del PSG-EG.

La Voz de Galicia, jueves, 16 de abril de 1987

El PSG-EG propone que se cree un Patronato Galego do Camiño de Santiago

Santiago (Redacción). La creación del Patronato Galego do Camino de Santiago será abordada proximamente en la Cámara autonómica a iniciativa del PSG-EG, formación que desea la rehabilitación de esta ruta histórica de peregrinación con la participación de las distintas administraciones, ayuntamientos y entidades culturales. En la iniciativa legislativa, que suscribe Camilo Nogueira y fue presentada ayer a los medios de comunicación, se señala que la Xunta no ha mostrado interés al Camino de Santiago, en tanto se considera que la Administración Central únicamente ha protagonizado actos publicitarios que, por ahora, no se han traducido en hechos concretos.

Uno de los presupuestos básicos de la propuesta esriba en la necesidad de que el Gobierno autonómico cuente con un instrumento legal para activar y canalizar la financiación prevista para someter anualmente un programa de obras. «Precisamente

dice un instrumento capaz de servir al Gobierno Galego su ejecución con la política de promoción, rehabilitación e diseño de un fundamental patrimonio. Es q e = fin desta proposta de leva».

Respetar el Camino

En opinión de Camilo Nogueira, Galicia debe ser sensible a la trascendental tarea de recuperar el Camino de Santiago y otras rutas jacobeas, instando y participando en cuantas iniciativas estatales y europeas contribuyan efectivamente a ese objetivo. «Esta actitud señala debe llevarnos de proposito a recuperar e potenciar as rotas sacrebas dentro do propio territorio galego. O Goberno galego non va que loyo a responsabilidade de atender e dover en calquera esta trascendental misión». As competencias políticas que se precisan para emprender calquera acción sobre ámbito histórico-cultural, son como Cultura, Medio Ambien-

te, Ordenación do Territorio e Turismo tenen hoxe a Xunta de Galicia.

Según la propuesta, integraría el Patronato Galego do Camino de Santiago un representante de cada una de las consejerías de Presidencia, de Ordenación del Territorio y de Trabajo, Industria y Turismo; uno de la Dirección General do Patrimonio Artístico; uno de cada una de las consejerías de Bellas Artes con competencias sobre el área del Camino; un representante de cada uno de los municipios de Padrón, Triacastela, Samos, Sarria, Paradela, Portomarín, Monforte, Palas de Rei, Melide, Azofia, O Rosal y Santiago; un representante de la Universidad de Galicia; un representante del Consello da Cultura Galega; un representante de las Asociaciones Galegas de Amigos do Camino de Santiago; y cuatro personas de reconocida competencia en los distintos campos de trabajo relacionados con la finalidad del Patronato.

Funcionarios de la CEE iniciaron ayer en Pamplona una peregrinación por el Camino de Santiago

Pamplona (EFE). Un centenar de funcionarios de la Comunidad Económica Europea iniciaron ayer en Pamplona el recorrido del Camino de Santiago, en un intento de buscar las raíces de Europa y para celebrar el 30 aniversario de la fundación del Mercado Común.

El grupo está compuesto por funcionarios de la CEE y sus familias, procedentes de Bruselas, Luxemburgo y del Centro de Investigación Tecnológica Comunitaria -INSPIRA-, proximo a Milán.

Durante la jornada de ayer visitaron, a primeras horas de la mañana, la capital navarra, y

asistieron a una misa oficiada por el arzobispo de Navarra, José María Cirarda.

Posteriormente admiraron el Museo Diocesano y los teatros que alberga la sacristía.

Hoy partirán en autobús hacia Estella, donde asistirán a misa, continuando hacia las localidades de Puente la Reina, Estella, Logroño y Santo Domingo de la Calzada.

Los organizadores, según sus propias declaraciones, pretenden con esta iniciativa dar un nuevo impulso a los valores espirituales que están entre los elementos fundamentales de la unidad cultural de Europa.

Lugo

El Progreso

BOLETÍN 11 de Mayo de 1987



Ayer quedó constituida la "Asociación de Amigos del Camino de Santiago"

Los asistentes a la reunión ante la iglesia de Santa María de la Real, de O Cebreiro

NOTICIAS

Son numerosos los grupos de peregrinos que han solicitado albergue en diversos hitos del Camino. Se espera una masiva afluencia de peregrinos, quizás los 10.000.

El esposo e hijo de la Sra. Cresner, muerta en accidente, en Navarrete, el pasado verano, han peregrinado en el mes de Abril desde Saint Jean Pied de Port a Compostela, dando así cumplimiento a la peregrinación, cortada por el accidente, del pasado verano.

El profesor de la universidad de Siracusa, U.S.A., William Melcher, con alumnos y profesores especializados, en Mayo-Junio, recorrerá las rutas Arlés-Conques-Compostela, a donde llegará el día 15 de Junio.

El conocido escultor vigués, Eiravella, solicitará al Ayuntamiento de Jaca un local para exponer su amplia obra jacobeas en el Congreso del 23/26 de Septiembre.

La prueba automovilística "II Ruta Jacobea 4X4" iniciaron su recorrido en O Cebreiro, el día 16 de Abril. Comienzan a oírse voces de alerta ante un posible deterioro de nuestro común Camino.

NUEVOS SUSCRIPTORES:

217. SCHEYNS, Georges. 2 Rue de Soumagne. 4750 HERNE. Belgica.
218. CASTELLANOS, Nicolás. Plaza de San Miguel, 4 bajo-derecha.
(988-7a.32.17) 34005 Palencia.
219. GARCIA DIAZ, M^a del Carmen. C/Ramón González, 34.
27700 Ribadeo. Lugo (982-11.02.80)
220. GONZALEZ J., Anselmo. Niederalmstr. 1. 8000 München 83
Alemania
221. SANZ FUENTES, M^a Josefa. C/ General Elorza, 60-49 C
33001 Oviedo (985-29.32.85)
222. M.URRUTIBEITI (Docteur). St. Palais. Basse Navarre.
Francia
223. DURAN LOPEZ, Juan. C/ Sorbe, 7-5a-2. 28019 Madrid
(91-469.85.86.)
224. MEESSEN, Camille. 43 rue Longue. 4832 BAALEN. Belgica
225. ALVAREZ FERNANDEZ, Juan María. Apartado 1229.
33080 Oviedo

